



RESEÑA DE LIBROS

**JAIRO BAQUERO-MELO (EDITOR) (2024).
*CONSTRUIR LA PAZ EN LAS FRONTERAS
INTERNAS***

Colombia: Universidad del Rosario. ISBN: 9789585002845,
9789585002869 URL:

<https://editorial.urosario.edu.co/catalog/product/view/id/7536/s/gpd-construir-la-paz-en-las-fronteras-internas-9789585002845-65ccce9c5fb13/category/610/>

Lucas Peña

Universidad Javeriana, Bogotá, Colombia
lucas-pena@javeriana.edu.co.

Construir la paz en las fronteras internas es una colección de nueve textos que reportan resultados de investigación con un enfoque territorial de los procesos de paz en Colombia. Nos hablan de la historia reciente de municipios colombianos en el Tolima y Huila, y de sus actuales procesos de construcción de paz, pero también de las provincias ecuatorianas de Cotopaxi y Cayambre. También nos hablan de la manera en que ideas de la historia global se atan o mezclan con nuestra realidad para mostrar que somos parte de una región particular del mundo, y que estamos situados en una circunstancia geográfica específica en la que intervienen relaciones globales de poder.

Se trata también de un libro de riqueza teórica y de diálogo conceptual entre las literaturas contemporáneas de varias disciplinas que permiten entender de manera profunda -o al menos hacerse preguntas significativas que no siempre tienen solución-, los hallazgos de robustos y metódicos ejercicios de recolección de información de campo. Otra de sus contribuciones es la solidez del trabajo de campo hecha con las



personas que impulsan los procesos en los territorios (tales como miembros de asociaciones de productores, de juntas de acción comunal, lideresas comunitarias, excombatientes de las FARC-EP).

Para lograrlo, se conformó una coalición de investigadores de la Universidad del Rosario, la Universidad de Ibagué y el Centro de Estudios Regionales del Sur —CERSUR—.

El abordaje es interesante para cualquier lector, informado o no, porque, como expresa su editor Jairo Baquero en la introducción, los trabajos que contiene el libro se inscriben en el “giro espacial” que busca profundizar en los fenómenos sociales y políticos de la construcción del espacio. Este giro espacial dialoga muy bien con el enfoque territorial del acuerdo de paz que firmó Colombia con las extintas FARC-EP, que consiste en que la implementación de políticas para la entrega de bienes y servicios públicos para la paz se haga con la participación de los actores locales implicados y de acuerdo a las necesidades de cada territorio específico.

El primer capítulo, *Elementos analíticos sobre periferias, zonas de frontera, fronteras agrícolas y “fronteras”* de Jairo Baquero, es el marco conceptual del que se sirven los demás trabajos. A partir de una detallada revisión de la literatura académica contemporánea, el autor explica la inmensa concurrencia de fenómenos de todo tipo que ocurren en los territorios de frontera. Es de una utilidad enorme para los que quieren aproximarse por primera vez al campo de la literatura sobre fronteras y territorialización, el llamado “giro espacial” en las ciencias sociales.

El segundo capítulo *-Desterritorialización y conflictos en los espacios rurales andinos: el caso ecuatoriano*, de Diego Martínez Godoy-, ofrece un análisis sobre política agraria y transformación rural en Ecuador, observando críticamente la evolución del fenómeno agronegocio en ese país. Su planteamiento más interesante tiene que ver con la noción de que las comunidades que han acumulado más capital social, es decir, aquellas con conexiones sociales fuertes y duraderas con la sociedad más amplia, pero también conexiones más fuertes y duraderas entre sí, mediante asociaciones o cooperativas y distintos tipos de or-

ganización social, tienen más capacidad de negociación frente a las compañías agrícolas de flores, brócoli o leche de las dos provincias: Cotopaxi, donde hay bajos niveles organizativos y un agronegocio boyante de flores para la exportación, y Cayambe, donde hay pequeños productores lecheros que fueron organizados por organizaciones no gubernamentales religiosas que propiciaron la organización.

Ciencias agrarias, conocimientos locales y expansión de fronteras de mercancías es el nombre del tercer capítulo, escrito por Jairo Baquero Melo, Emmanuel Quiroga y Laura Camila Forero. A partir del concepto de fronteras de mercancías, que alude a las fronteras de inclusión de nuevos recursos y materias primas, los autores revisan el complejo proceso que va desde adopción social de las tecnologías y el conocimiento científico hasta convertirse en innovación, es decir, la apropiación del mercado de dichas tecnologías. El proceso social de apropiación de innovaciones del conocimiento científico no es lineal y mucho menos exento de tensiones y transformaciones en la marcha. Una de las virtudes de este artículo es poder mostrar con detalle cómo funciona un modelo vertical de transmisión de conocimiento frente a un modelo híbrido de la producción de conocimiento científico, su divulgación y adopción desde el gobierno y sus ministerios hasta las fincas cafeteras, pasando por las gobernaciones, Cenicafé, las *umatas* municipales, y las cooperativas, certificadoras, hasta el implementador en última instancia que es el productor o el finquero, en la región que se ha convertido en el “nuevo eje cafetero”: el Huila y el Tolima.

El cuarto capítulo es *Economía de la financiarización: problemática regional del cultivo del arroz en la meseta de Ibagué*, de Sandra Milena Alba Sanabria, Claribeth Oviedo Ramírez, María del Pilar Salamanca Santos y John Jairo Uribe Sarmiento. Este es el capítulo más ambicioso, al asignar una gran responsabilidad a las reformas neoliberales de la década de 1990, y la consecuente “pérdida de la soberanía de los gobiernos sobre la macroeconomía, los derechos humanos y el medio ambiente”. Eso ha llevado al Estado a retraerse de la política agrícola con respecto al arroz y “cedido su autonomía a un nuevo derecho supra nacional: el mercado, que incentiva inversiones”, proceso que las

autoras llaman *financiarización*. A la vez es un estudio regional del funcionamiento de la industria arrocera, que debe ser consultado por quienes quieran aprender de dicha industria.

El siguiente capítulo es *Institucionalidad en el sur del Tolima: la perspectiva de los actores locales* de John Jairo Uribe Sarmiento y María del Pilar Salamanca Santos. Es una contribución al conocimiento de las juntas de acción comunal, que es la organización de base más grande y quizá más antigua del país, creada en 1958 por Alberto Lleras Camargo. A través de una descripción juiciosa los autores muestran cómo las JAC son la base del tejido social, el mecanismo de forjar liderazgos, de tramitar la construcción o entrega de bienes públicos, y de manera muy clara, el mecanismo de comunicación con las comunidades tanto para el Estado y como para grupos armados.

El capítulo seis -*Reconstrucción del tejido social e implementación del Acuerdo de Paz : reincorporación socioeconómica en Icononzo y Planadas, Tolima*, de Jairo Baquero y Emmanuel Quiroga-, revisa el papel de la asociatividad en la construcción y reparación del tejido social. La asociatividad ha ayudado a la reincorporación de excombatientes a avanzar, y de alguna manera le ha dado la razón a la idea de las FARC-EP de crear cooperativas para facilitar la reincorporación económica. La economía solidaria y el cooperativismo son la conceptualización detrás del actual modelo de reincorporación, surgido del acuerdo de paz de 2016. El uso de los conceptos de *bonding* (sobre las relaciones horizontales con la comunidad inmediata), *bridging* (como construir relaciones con personas de otros órdenes sociales) y *linking* (que remite a la idea de un de participación política y relacionamiento con personas más allá de las esferas anteriores) es novedoso y conceptualmente muy útil para los propósitos de explicar la reincorporación en los llamados Antiguos Espacios Territoriales de Capacitación y Reincorporación de Icononzo y Planadas.

El café y la paz en territorios de frontera. Experiencia de las asociaciones cafeteras del occidente de Neiva- Huila, en el marco de la construcción de comunidades sostenibles por Andrés Restrepo Correa y Jhenny Amaya

Gorrón, es el capítulo siete de la compilación. A través de lo que llaman experiencias comunitarias, los autores muestran con detalle cómo se forman, resisten, contribuyen y crean liderazgo dos formas de organización en particular: las juntas de acción comunal y los comités de conciliación. Son esas organizaciones parte del tejido social que se sostiene y se restablece para la construcción de paz, cuyo papel se analiza revisando las experiencias tanto del sur como del occidente del departamento del Huila.

El capítulo ocho es *Trabajo doméstico, productivo y comunitario alrededor de la construcción de paz: hacia una revalorización del rol de las mujeres campesinas en el sur del Tolima y el occidente de Neiva* de Daniela Camberos. La autora revisa el papel de la mujer en la construcción de paz, y se pregunta por los cambios en la estructura de producción hacia una revalorización del rol de las mujeres campesinas en el sur del Tolima y el occidente de Neiva en la producción de café.

Finalmente, en el capítulo nueve llamado *Educación, conflicto y construcción de paz: dinámicas educativas en un territorio de frontera* de Emmanuel Quiroga y Vicente Vega, los autores revisan separadamente los efectos y resultados de la educación para la paz: 1. las escuelas que transmiten las pedagogías; 2. los estudiantes que son los agentes transformadores en sus comunidades; y 3. las comunidades tienen un potencial transformador en torno a la paz. Recorre históricamente las conflictividades y luchas sociales que precedieron el conflicto entre liberales y conservadores primero, y luego las FARC y el Bloque Tolima de las AUC durante la década de 2000. Especialmente, revisa el caso de la Institución Educativa Antonio Nariño, hallando por ejemplo que allí debió hacerse un ejercicio de revisión y confrontación con los jóvenes que querían sumarse a la vía armada.

En resumen, este libro constituye un aporte extraordinario a los estudios regionales y los estudios de paz en la Colombia contemporánea.